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ABSTRAK 

 

Rochmah, Miftakhur, 2024. Implementasi Pembelajaran Pendidikan Agama Islam 

di Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat (PKBM) Anggrek Pasuruan. Tesis. 

Program Studi Magister Pendidikan Agama Islam. Pascasarjana 

Universitas KH. Abdul Chalim Mojokerto. Pembimbing Tesis: Dr. Juli 

Amaliyah Nasucha, M.Pd.I 

 

Kata Kunci: Pembelajaran PAI, Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat 

 

PKBM Anggrek, sebagai lembaga pendidikan nonformal, memainkan 

peran penting dalam menyediakan akses pendidikan bagi individu yang kesulitan 

mengakses pendidikan formal. Meskipun masih ada pandangan negatif terkait 

kualitas pembelajaran, PKBM Anggrek tetap menjadi jembatan bagi mereka yang 

terpinggirkan dari pendidikan formal. Dengan program pembelajaran yang 

fleksibel, PKBM memberikan kesempatan bagi semua kalangan untuk belajar 

tanpa batasan usia atau latar belakang pendidikan. Kerjasama dengan berbagai 

pihak, seperti pondok pesantren dan Bank Sampah Induk Suropati, menunjukkan 

komitmen PKBM Anggrek dalam memberikan pendidikan holistik yang 

mendukung pengembangan individu dan keberlanjutan lingkungan. 

 Penelitian ini bertujuan menganalisis muatan materi, metode pengajaran, 

dan implikasi pembelajaran Pendidikan Agama Islam di PKBM Anggrek. 

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan studi kasus di 

PKBM Anggrek. Data primer dan sekunder diperoleh melalui observasi, 

wawancara, dan dokumentasi. Analisis data dilakukan dengan tahapan reduksi, 

penyajian, dan interpretasi. Uji keabsahan data dilakukan melalui pengembangan 

pengamatan, peningkatan kecermatan, dan triangulasi.  

Hasil dari penelitian ini ialah Pendidikan Agama Islam di PKBM Anggrek 

Pasuruan memiliki muatan materi yang kuat dalam membentuk karakter dan 

moralitas warga belajar, dengan pendekatan fleksibel yang mengaitkan ajaran 

Islam dengan kehidupan sehari-hari. Melalui metode pembelajaran interaktif dan 

adaptif, serta integrasi teknologi dan pengalaman langsung di luar kelas, program 

ini menciptakan transformasi dalam perilaku dan pemahaman agama, mengarah 

pada peningkatan toleransi, kualitas hubungan sosial, dan kesadaran spiritual 

warga belajar sesuai dengan nilai-nilai kemanusiaan dan ajaran Islam. 

 

 

 



 

 

 

 

ABSTRACT 

 

Rochmah, Miftakhur, 2024. Implementation of Islamic Education Learning at the 

Community Learning Center (PKBM) Anggrek Pasuruan. Thesis. Master 

of Islamic Education Study Program. Postgraduate University KH. Abdul 

Chalim Mojokerto. Thesis Supervisor: Dr. Juli Amaliyah Nasucha, M.Pd.I 

 

Keywords: Islamic Education Learning, Community Learning Center 

 

PKBM Anggrek, as a non-formal education institution, plays an important 

role in providing access to education for individuals who have difficulty accessing 

formal education. Although there are still negative views regarding the quality of 

learning, PKBM Anggrek remains a bridge for those marginalized from formal 

education. With its flexible learning programs, PKBM provides opportunities for 

all to learn without restrictions on age or educational background. Cooperation 

with various parties, such as Islamic boarding schools and Bank Sampah Induk 

Suropati, shows the commitment of PKBM Anggrek in providing holistic 

education that supports individual development and environmental sustainability. 

 This research aims to analyze the material content, teaching methods, and 

learning implications of Islamic Religious Education at PKBM Anggrek. 

This research uses a qualitative approach with a case study at PKBM 

Anggrek. Primary and secondary data were obtained through observation, 

interview, and documentation. Data analysis was carried out with the stages of 

reduction, presentation, and interpretation. Data validity testing was carried out 

through the development of observation, increased accuracy, and triangulation.  

The result of this research is that Islamic Religious Education at PKBM 

Anggrek Pasuruan has a strong material content in shaping the character and 

morality of learning citizens, with a flexible approach that relates Islamic 

teachings to everyday life. Through interactive and adaptive learning methods, as 

well as the integration of technology and direct experience outside the classroom, 

this program creates a transformation in behavior and religious understanding, 

leading to increased tolerance, quality of social relations, and spiritual awareness 

of learning citizens in accordance with human values and Islamic teachings. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 الملخص

 

. حٕفُز حؼٍُ اٌخشبُت اٌذَُٕت الإعلاُِت فٍ ِشوض إٌشبط اٌخؼٍٍُّ 0202، ِفخبذ، اٌشزّت

أٔدشَه ببعىسواْ. الأطشوزت. بشٔبِح دساعت ِبخغخُش اٌخشبُت  (PKBM) اٌّدخّؼٍ

الإعلاُِت. خبِؼت اٌذساعبث اٌؼٍُب ش. ػبذ اٌسٍُُ ِىخىوُشحى. اٌّششف ػًٍ 

 .بعىشب، ِبخغخُش اٌخشبُت الإعلاُِتاٌشعبٌت: د. خىٌٍ أِبٌُب ٔ

 

 : حؼٍُ اٌخشبُت الإعلاُِت، ِشوض اٌخؼٍُ اٌّدخّؼٍ، ِشوض اٌخؼٍُ اٌّدخّؼٍالكلمات المفتاحية

 

ب فٍ حىفُش فشص PKBM Anggrek حٍؼب ًّ ، وّؤعغت حؼٍُُّت غُش سعُّت، دوسًا ِه

ُُ اٌشعٍّ. وػًٍ اٌسصىي ػًٍ اٌخؼٍُُ ٌلأفشاد اٌزَٓ َدذوْ صؼىبت فٍ اٌسصىي ػًٍ اٌخؼٍ

 اٌشغُ ِٓ اعخّشاس وخىد وخهبث ٔظش عٍبُت فُّب َخؼٍك بدىدة اٌخؼٍُ، إلا أْ ِؤعغت

PKBM Anggrek  لا حضاي خغشاً لأوٌئه اٌّهّشُٓ ِٓ اٌخؼٍُُ اٌشعٍّ. وِٓ خلاي بشاِح

أٔغشَه فشصًب ٌٍدُّغ ٌٍخؼٍُ دوْ لُىد ػًٍ اٌؼّش أو اٌخٍفُت  PKBM حؼٍُُّت ِشٔت، حىفش

ُّت. َظُهش اٌخؼبوْ ِغ ِخخٍف الأطشاف، ِثً اٌّذاسط اٌذاخٍُت الإعلاُِت وبٕه عبِبب اٌخؼٍُ

أٔدشَه بخىفُش حؼٍُُ شبًِ َذػُ اٌخُّٕت اٌفشدَت  PKBM إٔذون عىسوببحٍ، اٌخضاَ ِذسعت

 .والاعخذاِت اٌبُئُت

َهذف هزا اٌبسث إًٌ حسًٍُ ِسخىي اٌّىاد وطشق اٌخذسَظ واِثبس اٌّخشحبت ػًٍ  

 .أٔدشَه PKBM ٍُُ اٌذٍَٕ الإعلاٍِ فٍ ِذسعتاٌخؼ

أٔدشَه. حُ  PKBM َغخخذَ هزا اٌبسث ِٕهدًب ٔىػُبً ِغ دساعت زبٌت فٍ ِذسعت

اٌسصىي ػًٍ اٌبُبٔبث الأوٌُت واٌثبٔىَت ِٓ خلاي اٌّلازظت واٌّمببٍت واٌخىثُك. حُ إخشاء 

شاء اخخببس صست حسًٍُ اٌبُبٔبث ِٓ خلاي ِشازً الاخخضاي واٌؼشض واٌخفغُش. حُ إخ

  .اٌبُبٔبث ِٓ خلاي حطىَش اٌّلازظت وصَبدة اٌذلت واٌخثٍُث

أٔدشَه  PKBM وبٔج ٔخُدت هزا اٌبسث أْ اٌخشبُت اٌذَُٕت الإعلاُِت فٍ ِذسعت

ببعىسواْ راث ِسخىي ِبدٌ لىٌ فٍ حشىًُ شخصُت وأخلاق اٌّىاطُٕٓ اٌّخؼٍُّٓ، ِغ 

بٌسُبة اٌُىُِت. ِٓ خلاي أعبٌُب اٌخؼٍُ اٌخفبػٍُت احببع ِٕهح ِشْ َشبط اٌخؼبٌُُ الإعلاُِت ب

واٌخىُفُت، ببلإضبفت إًٌ دِح اٌخىٕىٌىخُب واٌخبشة اٌّببششة خبسج اٌفصً اٌذساعٍ، َخٍك 

اٌبشٔبِح حسىلًا فٍ اٌغٍىن واٌفهُ اٌذٍَٕ، ِّب َؤدٌ إًٌ صَبدة اٌخغبِر وخىدة اٌؼلالبث 

 .ٓ وفمبً ٌٍمُُ الإٔغبُٔت واٌخؼبٌُُ الإعلاُِتالاخخّبػُت واٌىػٍ اٌشوزٍ ٌٍّىاطُٕٓ اٌّخؼٍُّ

 

 

 

 


